



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 6 de septiembre de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: El Universal, Reporte Índigo, La Jornada, Excélsior, 24 Horas, Crónica, Publimetro, Reforma.

Fentanilo no es un problema de salud: López-Gatell/El Universal, Reporte Índigo

Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de la Salud, aseguró que la adicción al fentanilo no es todavía un problema de salud en México “y no queremos que lo sea”. Aseguró que “una de las drogas, una de las sustancias adictivas más peligrosas y más adictivas que existen, el fentanilo, que afortunadamente en México no es todavía un problema importante en México, no es todavía un problema importante de salud pública y no queremos que lo sea, y por eso estamos actuando al respecto”. En conferencia de prensa, señaló que el fentanilo es una sustancia que se usa como analgésico para quitar el dolor intenso en los procesos de cirugía o en enfermedades, pero indicó que desde hace algunos años se utiliza también como una droga ilícita.

Cofepris presenta proyecto para fortalecer los servicios psiquiátricos en el país/La Jornada

La Cofepris presentó el proyecto Insignia para fortalecer los servicios psiquiátricos, que incluye la creación de un laboratorio para vigilar los efectos secundarios de medicamentos para el control de trastornos mentales, así como ofrecer capacitación técnica a los trabajadores de unidades médicas de salud mental. Durante un recorrido por el Hospital Psiquiátrico Fray Bernardino Álvarez, se informó que personal de este nosocomio, de la agencia sanitaria y de la Conasama participaron en el diseño de criterios de verificación para hospitales psiquiátricos. Alejandro Svarch, titular de Cofepris, comentó que en el proyecto se planteó el acercamiento de la regulación sanitaria de manera cooperativa para garantizar que los insumos utilizados en la atención de pacientes cumplan con estándares de calidad, seguridad y eficacia. Juan Manuel Quijada Gaytán, titular de la Conasama, resaltó que históricamente los hospitales psiquiátricos fueron relegados del sector salud. “Hoy es distinto. En el marco de las reformas a la Ley General de Salud en materia de salud mental, impulsamos el fortalecimiento de los procesos, la seguridad en los insumos y, desde luego, la calidad en la atención. Demostramos con hechos que la salud mental en México ahora es prioridad”, sostuvo.

Piden regular los consultorios en farmacias/Excélsior, 24 Horas, El Universal

La presidenta de la Comisión de Salud del Senado, Margarita Valdez, promueve una reforma para regular a los consultorios adyacentes a las farmacias, como el caso del Dr. Simi, a fin de proteger los derechos laborales del personal médico que labora en ellos, incluso advierte que no se puede establecer un régimen de comodato; el incumplimiento implicará multas de hasta 622 mil 440 pesos. Citó “un estudio realizado por el Instituto Nacional de Salud Pública, que destaca que de 2012 a 2018 la atención médica en los Consultorios Adyacentes a Farmacias pasó de 32.4% a 46.6% en la población derechohabiente a cualquier servicio público (Imss, Issste u otro).

América Latina es la región donde menos se desaceleran los contagios por VIH/Crónica

Aunque en todo el mundo se ha logrado que ya no sea una sentencia mortal el adquirir una infección de VIH, América Latina es la región menos exitosa en el control de esta epidemia que ha costado la vida a más de 30 millones de personas desde su identificación, en los años 80s del siglo XX. Este rezago se debe a problemas tan diferentes como la distribución demográfica, la falta de educación y acceso a medicamentos, así como las barreras culturales y estigmas que provocan que el diagnóstico de la enfermedad sea tardío. Estas son algunas de las reflexiones que compartió, en entrevista exclusiva para

los lectores de Crónica, el infectólogo argentino Pedro Cahn, expresidente de la Sociedad Internacional de VIH/SIDA, que es órgano asesor de la ONU. El experto sudamericano es el actual Director Científico de la Fundación Huésped, en Argentina, que ha realizado una labor transfronteriza para llevar conocimiento y estrategias para detección y atención del VIH/SIDA a lo largo de toda Sudamérica. El doctor Cahn inaugurará mañana, 7 de septiembre, en la Ciudad de México, el encuentro médico-científico Latina Forum 2023 sobre VIH, coorganizado por la investigadora mexicana Brenda Crabtree, del Instituto Nacional de Nutrición, de la Secretaría de Salud.

Crean mini robot que se adentra en los pulmones hará detectar cáncer/Publimetro

El cáncer de pulmón es el tipo de cáncer más agresivo y con mayor tasa de mortalidad en todo el mundo. Por ello, su detección a tiempo es de suma importancia para detener su progresión. Según la OMS, las estimaciones Globocan 2020 de incidencia y mortalidad por cáncer, elaboradas por el Centro Internacional de Investigaciones sobre el Cáncer, revelan que el cáncer de pulmón sigue siendo la principal causa de muertes relacionadas con el cáncer, y se calcula que en 2020 causará 1,8 millones (18%). Para hacer frente a este problema, investigadores de la Universidad de Leeds (Reino Unido) y del laboratorio STORM desarrollaron un robot en miniatura capaz de introducirse en los pulmones para detectar y tratar los primeros signos de cáncer. Este tentáculo ultrasuave, de sólo 2 milímetros de diámetro y controlado por imanes, puede acceder incluso a los bronquios más diminutos, lo que podría revolucionar el tratamiento del cáncer de pulmón.

Con IA devuelven el habla a mujer que padece parálisis grave del cerebro/La Jornada

La tecnología sintetiza por primera vez esa función y las expresiones faciales mediante señales de ese órgano. Investigadores de la Universidad de California en San Francisco (UCSF) y de la Universidad de Berkeley, en Estados Unidos, desarrollaron una interfaz cerebro-computadora que permitió hablar a través de un avatar digital a una mujer con parálisis grave provocada por un derrame cerebral. Edward Chang, catedrático de cirugía neurológica de la UCSF, que desde hace más una década trabaja en esta tecnología, conocida como interfaz cerebro-computadora, espera que este avance de la investigación conduzca en un futuro próximo a un sistema aprobado por la Administración de Alimentos y Medicamentos que permita hablar a partir de señales cerebrales.

Destacan reducción en pobreza/Reforma

Aunque reconoció que aumentó durante la pandemia de COVID, el Gobierno de la Ciudad de México afirmó que se han registrado disminuciones en los índices de pobreza en la capital del país durante el actual sexenio. En un evento protocolario, organizado por la Administración capitalina, se presentaron cifras del estudio realizado por el Consejo de Evaluación de la Ciudad de México, con metodología propia, distinta al Coneval y con base en los datos de las encuestas nacionales que realiza el Inegi. La funcionaria aseguró que otro de los rubros que se analizaron fue el de necesidades básicas insatisfechas, que se relaciona con vivienda, educación y salud, en el cual hubo mejoras.

Alertan desatención en la salud mental/Reforma

Personas que han intentado suicidarse y comentado sus intenciones fueron ignoradas en su entorno, reveló el Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México. Entre 2020 y 2023 se atendieron a 22 mil 729 usuarias y usuarios con ideas suicidas, de ellas 6 mil 182 han intentado quitarse la vida. El 98% de quienes han tenido tentativa suicida han ofrecido señales de alerta o hablado al respecto con algún familiar o amigo que aseguran no les creyó, informó el presidente del organismo, Salvador Guerrero Chiprés.

Califican de “éxito masivo” el primer trasplante de útero en Inglaterra/La Jornada

Una mujer, que no quiso ser identificada, recibió un útero donado por su hermana mayor, de 40 años, la cual ya tenía dos hijos y no quería más. El trasplante, primero de este tipo realizado en Inglaterra, se efectuó en una operación que duró poco más de nueve horas en el Hospital Churchill, en Oxford, a principios de febrero. Richard Smith, uno de los médicos principales en la operación, señaló que la experiencia había sido “bastante notable”, ya que la intervención fue un “éxito masivo” y que los planes para la fecundación in vitro (FIV) están en camino. La receptora, de 34 años, vive en Inglaterra y tiene planes de someterse a un tratamiento de ese tipo más adelante en el año. Smith, cirujano ginecológico consultor del Colegio Imperial de Londres, agregó: “Fue increíble. Creo que fue quizá la semana más estresante de mi carrera quirúrgica, pero también increíblemente positiva. La donante y la receptora están en felices”.

Prevención la principal herramienta/Reporte Índigo

En México y en el mundo las enfermedades cardiovasculares son la principal causa de muerte. Tan solo en 2021, el último año del que se tienen registros, en el país fallecieron más de 200 mil personas por padecimientos relacionados con el

corazón, de acuerdo con datos del INEGI. La mayoría de estos decesos se dieron por infartos al miocardio, una afección prevenible al controlar factores de riesgo como el tabaquismo, Colesterol elevado o la presión arterial alta. Para conocer más de esta emergencia de salud, la doctora Ana Cristina Montenegro, experta en medicina vascular, comparte más detalles. Para entender por qué este tipo de padecimientos llegan a ser tan dañinos es importante señalar que pueden abarcar diversos Órganos, debido a que el sistema cardiovascular es complejo y engloba arterias, corazón, venas y linfáticos. "Las enfermedades cardiovasculares abarcan todo el cuerpo, porque las arterias van desde el primer punto del cerebro hasta el último punto del dedo gordito del pie", explica la doctora.

Celebra ginecóloga que libros de texto incluyan educación sexual/La Jornada

Factores como el desconocimiento y la falta de educación sexual contribuyen al alza de embarazos no planificados, de infecciones de transmisión sexual y abortos inseguros, planteó Erika Valencia Mejía, médica especialista en ginecología y obstetricia, quien celebró que en los nuevos libros de texto gratuitos de la SEP se aborden temas antes ignorados en esa materia. No obstante, advirtió que no toda la responsabilidad debe recaer en la escuela. Antes, en conferencia de prensa por el Día Mundial de la Salud Sexual (4 de septiembre), la colaboradora de la organización M de Mujer señaló que el desconocimiento ha llevado a que las ITS se incrementen. "Siguen yendo al alza, por ejemplo, la gonorrea, en vez de disminuir, aumentó 34%; la clamidia igual, 34.1%". También, datos de 2021 indican que el chancro blando incrementó 15.3 % y el herpes genital tuvo 10.8% más en el país. Respecto al embarazo temprano, la especialista precisó que "México es el primer lugar entre más de 170 países, pues a diario nacen aproximadamente 303 bebés" cuyas madres son adolescentes. "Es importante que estén informadas. Nosotros (en la agrupación M de Mujer) hemos documentado que la principal causa del embarazo adolescente es la falta de educación e información sexual". Sobre el aborto en México, expuso que "los abortos inseguros causan 39 mil muertes al año" y explicó que antes de proporcionar la medicación debe haber "una consulta médica para tener certeza de las semanas de embarazo.